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По прогнозам Gismeteo, 11 октября по 
республике ожидается облачная погода, с 

прояснениями. Местами дожди. Температура 
воздуха от 13 до 18 градусов тепла. 97.24 106.51+0,29 +0,09

КУРСЫ ВАЛЮТ

 ♦ ПРОБУЮТ ОСЕТИЮ НА ВКУС. Фестиваль 
осетинских пирогов пройдет в Москве в рам-
ках Дней культуры республики. Попробовать 
традиционную кухню москвичи и гости сто-
лицы смогут с 11 по 13 октября на площадке 
Дома российской кухни на ВДНХ.

 ♦ МОДЕЛЬ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ. Министер-
ство образования и науки РСО–А и Северо-
Осетинский государственный университет 
имени Коста Левановича Хетагурова подпи-
сали соглашение по проекту образовательных 
мероприятий в базовых школах республики, 
сообщает пресс-служба вуза. Всего в про-
екте задействовано 14 базовых школ, в том 
числе, г. Алагира, г. Ардона, г. Моздока и 
с. Октябрьского.

 ♦ ГЕОГРАФИЯ ПОЛЕТОВ РАСШИРЯЕТСЯ. 
2 ноября из аэропорта «Владикавказ» за-
пустят прямые рейсы до курортного города 
Шарм-эль-Шейх в Египте. Об этом сообщает 
пресс-служба воздушной гавани. Рейсы за-
планированы один раз в неделю, по субботам. 
Перелеты будет выполнять авиакомпания 
«Уральские авиалинии».

 ♦ БЕЗ ЛЕСА НЕ ОСТАНЕМСЯ. Лесники Се-
верной Осетии в рамках нацпроекта «Эколо-
гия» заготовят 700 кг семян лесных растений. 
В этом году в республике будет собрано 700 кг 
лесных семян. Заготовка семян лесных расте-
ний проходит в рамках проекта «Сохранение 
лесов» национального проекта «Экология», 
реализуемого по решению Президента Вла-
димира Путина.

 ♦ РАЗВИТИЕ КУЛЬТУРЫ. В Беслане к кон-
цу года планируют завершить реконструкцию 
Дома культуры. Рабочие уже укрепили полы 
и лестничные площадки, установили окна и 
двери, смонтировали лифты, котельную и 
трансформаторную подстанцию. Благоустра-
ивается прилегающая территория, полным 
ходом идут отделочные и электромонтажные 
работы, проведены инженерные коммуника-
ции. В ближайших планах – обновить фасад 
здания и отремонтировать памятник Коста 
Хетагурову, который расположен на терри-
тории ДК.
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«СО» приглашает
к телеэкрану

В следующем
номере:
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Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную 
службу по контракту осуществляют набор 
граждан, желающих заключить контракт 
на прохождение военной службы в Во-
оруженных силах Российской Федерации. 
Рассматриваются граждане в возрасте от 
18 до 60 лет, не имеющие противопоказа-
ний по здоровью, не состоящие на учете в 
психоневрологическом и наркологическом 
диспансерах, не имеющие неснятых и не-
погашенных судимостей. Предусмотрены 
расширенный социальный пакет и денеж-
ное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты 
по месту жительства или пункт отбора на 
военную службу по контракту. Телефоны 
для справок: 8 (8672) 25-68-92, 8 (8672) 
76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна растущая: 56,4%
Восход — 14:27
Заход — 23:19

Долгота дня: 11 ч. 14 мин.
Восход — 6:10
Заход — 17:24

Мы – россияне!

ВОПРОС ДНЯ

Чьи имена вы бы хотели увековечить в республике?
Олег ДЗЕРАНОВ, народный артист РСО–А:
– Я бы увековечил имена Булата Газданова и 

композитора Жанны Плиевой. Они оба – великие 
личности, и своим талантом и творческим наследи-
ем уже вошли в историю Осетии. Булат Газданов 
достоин того, чтобы присвоить его имя Колледжу 
культуры на Бородинской улице во Владикавказе, 
где он проработал много лет, и дому культуры в 
его родном Ольгинском. Предлагаю организовать 
ежегодный международный конкурс исполнителей 
на народных инструментах им. Булата Газданова с 
господдержкой.

Жанна Плиева – композитор с мировым именем, 
она писала очень сложную для восприятия музыку. 
И меня радует, что наш земляк Валерий Гергиев со 
своим оркестром играет ее «Праздничную увер-
тюру». Я бы увековечил ее имя звездой на небе, 
потому что ее гениальные произведения были 
словно космос.

Натия ЧОХЕЛИ, заслуженная артистка РЮО:
– Мне как актрисе хотелось бы увековечить 

имена народной артистки РЮО Людмилы Гала-
вановой и народного артиста СОАССР Давида 
Габараева, посвятив им одну из уютных аллей в 
нашем городе Цхинвале. Своим бескорыстным 
служением осетинскому искусству они заслужили 
такое внимание. 

Вячеслав САННИКОВ, президент Ассоциации 
экскурсоводов и гидов-переводчиков РСО–А:

– Считаю, что в городе можно было бы установить 
памятник Александру II, императору, который об-
ратил крепость Владикавказ в город, воцарил мир 
на Северном Кавказе, и восстановить историче-
ское название проспекту Мира – Александровский 
проспект. 

Александр ПОЛЕТАЕВ, юрист:
– Во Владикавказе нет улицы Ахсарбека Гала-

зова. Странно, не правда ли? Первый президент 
республики руководил ею в непростые времена. 
Никак не увековечено имя автора гимна Северной 
Осетии Аркадия Цорионти, которому даже места 

на Аллее славы не нашлось. Думаю, было бы спра-
ведливым назвать одну из аллей в Центральном 
парке его именем, установив соответствующую 
табличку.

Михаил ПАНКРАТОВ, пенсионер:
– Сегодня мы живем во времена новых героев, 

причем, не только в фигуральном смысле, но и 
прямом. За время спецоперации на бывших тер-
риториях Украины Героями России стали уже 
несколько человек. Не знаю, как по российскому 
законодательству, а в моей бывшей стране – Со-
ветском Союзе – героям ставили бюсты на их малой 
родине и называли их именами улицы, корабли, 
трудовые коллективы…

Кроме того, есть герои без звезд, но с орденами, 
медалями, в том числе, и отдавшие за Родину свои 
молодые жизни. Отрадно, что в республике уже 
накоплен определенный опыт в этом направлении, 
и его нужно всячески развивать. 

Валерий ГАСАНОВ, спецкор газеты «Рæст-
дзинад» («Правда»), член Союза журналистов 
и писателей России:

– Осетия издавна славится именами выдающих-
ся деятелей науки, культуры, других сфер. Если 
говорить о науке, то хотелось бы увековечить имя 
выдающегося сына осетинского народа, ученого с 
мировым именем Василия Ивановича Абаева. К 
его столетию в Южной Осетии в пору президент-
ства его друга, ученого Людвига Чибирова, был по-
ставлен памятник в Цхинвале, а в Северной Осетии 
его до сих пор нет. Я сам как журналист писал об 
этом не один раз, а воз и ныне там. Также хотелось 
бы увековечить имя основоположника осетинской 
драматургии, публициста, общественного деятеля 
Елбыздыко Бритаева. В 2001 году, когда отмечали 
его 120-летие, даже был издан указ Александра 
Дзасохова, но есть только улица и мемориальная 
доска. Памятника нет. 

Андрей КОРОЕВ, водитель с 37-летним стажем:
– Виктор Гассиев, заслуженный деятель на-

уки и техники, изобретатель первой в мире фото-

наборной машины (1898 год), впервые посетил 
типографию в 11 лет с отцом, и его очень огорчил 
нелегкий и вредный для здоровья наборщика труд. 
«Люди ничего пока не придумали для облегчения 
этой работы», – посетовал отец. Этим он невольно 
заставил сына задуматься над целесообразностью 
создания более совершенного способа печати. Над 
фотонабором стал работать 15-летний подросток, 
который блестяще справился со сверхсложной 
задачей, заработав мировую известность.

Считаю, что именем этого человека нужно на-
звать одну из улиц города, а на доме, где он жил, 
установить мемориальную доску.

Нина НИКОЛАЕВА, г. Владикавказ:
– Булат Газданов – один из достойных сынов 

Осетии. Дирижер оркестра и композитор, народ-
ный артист России и Северной Осетии, первый 
Герой Труда республики, лауреат Госпремии им. К. 
Хетагурова и премии «Яблоко нартов». Похоронен 
на Аллее славы. Считаю необходимым разместить 
мемориальную табличку на доме, где он жил. 

Эвелина ЧАЩИНА, г. Владикавказ:
– Шамиль Джикаев – это гордость и боль на-

шего народа. В честь него названа улица в новом 
микрорайоне Владикавказа. Это хорошо. Я думаю, 
он заслуживает того, чтобы в нашем городе был 
еще памятник, который бы отражал его твердый 
характер, мужество... Феликс Алборов – наш про-
славленный композитор, уроженец Южной Осетии, 
воспевший в музыке красоту своей родины. Вряд 
ли он думал при этом о границах, которые нас раз-
деляют. Стереть их – хотя бы в нашем сознании 
– первое, что нам необходимо сделать, поскольку 
культура у нас общая, и гордость за таких людей 
– тоже. Сека Гадиев – почему его рассказы вы-
зывают до сих пор слезы на глазах? Очень многое 
в современной жизни до сих пор перекликается с 
тем, что происходило в его эпоху. Как любить свой 
народ, если ты не читал Сека Гадиева? Хочется, 
чтобы нашлось место во Владикавказе, которое 
как-то напоминало бы нам о нем.

СОБЫТИЕ Российская Федерация – страна большая, многонациональная. Чтобы объединить столь 
разные народы, нужно способствовать их взаимному интересу, который сформирует уважение, доверие, 
дружеские, добрососедские и братские связи 

ВОСТОРГ И ТОРЖЕСТВО!

Возможность лучше узнать один из субъектов СКФО 
представилась в столице нашего великого Отечества – 
в Москве начались Дни культуры Северной Осетии – Алании, 
посвященные славным юбилейным датам в истории – 100-летию 
республики и 250-летию добровольного вхождения Осетии в 
состав России. 

Лариса БАЗИЕВА, г. Москва

Этим историческим датам посвящены 
были выставки, которые демонстрирова-
ли с 7 по 9 октября в Совете Федерации 
Федерального собрания РФ достижения 
республики в самых разных направлениях, 

традиционные особенности культуры наро-
да. Выставку сенаторам представили Пред-
седатель Совета Федерации Валентина 
Матвиенко, хорошо знакомая с Осетией не 
понаслышке, сенаторы от Северной Осетии 
Таймураз Мамсуров и Виталий Назаренко, 
глава республики Сергей Меняйло, пред-

седатель республиканского парламента 
Таймураз Тускаев. 

Культура – высшая степень достижений 
народа. Она отражает духовно-нравствен-
ные ценности, сохраненные и отшлифован-
ные тысячелетней историей его развития. 
Если хочешь узнать народ, посмотри в корни 
его культуры, в современное ее состояние, 
и ты увидишь, какое будущее его ожидает. 

Дни культуры Северной Осетии в Москве 
начались 9 октября концертом Симфониче-
ского оркестра Мариинского театра, кото-
рый многие годы возглавляет наш именитый 
земляк, известный во всем мире маэстро 
Валерий Абисалович Гергиев. Вместе с 

Главой РСО–А Сергеем Меняйло перед на-
чалом концерта они ответили на вопросы 
журналистов центральных и региональных 
СМИ. Маэстро подчеркнул, что чувство 
Родины должно формироваться там, где ты 
родился, «и дети наши должны быть нераз-
рывно связанными с Осетией! Мариинский 
театр внес существенный вклад в развитие 
культуры Осетии: это и филиал Мариинско-
го театра, и Культурно-исторический центр 
во Владикавказе... Гордимся, что Евгений 
Вахтангов, благодаря созданному им и нося-
щему его имя театру, «вернулся в свой Дом» 
во Владикавказе. Мы открываем Дни куль-
туры нашей малой родины в Москве, чтобы 
заинтересовать вас, но лучше – приезжайте 
в гости и все сами увидите», – резюмировал 
Сергей Меняйло. 

А зрители в Московском концертном зале 
«Зарядье» с нетерпением ждали начала 
музыкального вечера. Сергей Меняйло и 
Валерий Гергиев тепло их поприветствова-
ли, оркестр под аплодисменты занял свои 
места. 

В программе вечера было всего четыре 
номера, но каждый из них стоил целого 
концерта!

Концерт для фортепиано с оркестром 
номер 1 Родиона Щедрина слушали затаив 
дыхание. За фортепиано был молодой со-
лист Абисал Гергиев. 

Концерт для скрипки с оркестром Фелик-
са Мендельсона блестяще исполнил солист 
из Венгрии Кристоф Барати. Публика не 
отпускала его со сцены, и он исполнил «на 
бис» небольшую композицию соло. 

Великолепная меццо-сопрано, заслужен-
ная артистка РФ Агунда Кулаева покорила 
зал арией Иоанны из оперы Петра Чайков-
ского «Орлеанская дева».

Увертюра-фантазия «Ромео и Джульет-
та» в окончательной редакции впервые 
прозвучала 1 мая 1886 г. на Кавказе, на кон-
церте в честь композитора, который тогда 
находился в зале. А 9 октября ее исполнил 
Симфонический оркестр Мариинского те-
атра под управлением Валерия Гергиева 
в Москве. Зрители, стоя, аплодировали 
музыкантам! «Восторг и торжество!» – так, 
пожалуй, можно охарактеризовать чувства, 
переполнявшие зрителей.

Отрадно было видеть среди них юношей 
и девушек, студентов ведущих российских 
вузов из Осетии. 

ДИАЛОГ Как интегрировать 
малые музеи в современный мир

Миссия – спасти 
и сохранить
Фонд поддержки культуры 
«Аланика» представил свои проекты, 
реализованные в ходе 17-го 
фестиваля современного искусства. 
Фестиваль реализуется при поддержке 
Президентского фонда культурных 
инициатив (ПФКИ) и Благотворительного 
фонда В. Потанина. Об его итогах 
организаторы и участники рассказали 
представителям СМИ на пресс-
конференции. 

Лолита МАМИЕВА.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Местом проведения 17-го фестиваля «Аланика» ста-
ли республики Северного Кавказа: Осетия, Кабардино-
Балкария, Дагестан, Чечня и Карачаево-Черкесия. Еще 
шире география участников: Москва, Краснодар, Екате-
ринбург, Владикавказ, Калининград, Санкт-Петербург. 

Свою миссию организаторы фестиваля в лице Се-
веро-Кавказского филиала Государственного музея 
изобразительных искусств им. А. С. Пушкина и руково-
дителя Фонда поддержки культуры «Аланика» Галины 
Тебиевой видят в сохранении культурного наследия 
регионов, актуализации работы малых музеев горных 
и предгорных территорий. Другими словами – осовре-
менить музеи и возродить к ним интерес и внимание 
широкой аудитории. И поэтому выбор локаций был 
вполне объясним и понятен. 

«Эти проекты современных художников позволяют 
по-новому интерпретировать музейное наследие, мо-
жет быть, как-то оживить эту работу,  чтобы люди лучше 
узнали свою страну», – отметила Галина Тебиева.

(Окончание на 3-й стр.)

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 
Рассмотрен ряд 
вопросов 
в сфере жилищно-
коммунального 
хозяйства

Строго 
по графику
Председатель 
Правительства РСО–А 
Борис ДЖАНАЕВ провел 
совещание по вопросам 
реализации программ 
в сфере жилищно-
коммунального 
хозяйства.

Светлана ГРОМОВА

Министр  ЖКХ,  топлива 
и энергетики Северной Осе-
тии Майран Тамаев доложил о 
модернизации объектов водо-
снабжения и водоотведения 
в рамках федеральных про-
грамм. В 2024 году ведомством 
реализуется 10 переходящих 
объектов капитального строи-
тельства.

Благодаря проекту «Чистая 
вода» в республике продолжа-
ется реконструкция водопрово-
дных сетей г. Алагира (первая 
очередь). По словам Майрана 
Тамаева, техническая готов-
ность объекта составляет 90%.

Большой объем работы вы-
полнен по реконструкции сетей 
хозяйственно-бытового водоот-
ведения г. Беслана в рамках фе-
деральной программы «Обеспе-
чение доступным и комфортным 
жильем и коммунальными услу-
гами граждан РФ».

Участие региона в государ-
ственной программе «Развитие 
СКФО» позволило начать в 
населенных пунктах горной 
части Алагирского района мас-
штабную модернизацию сетей 
водоснабжения. Активно ве-
дутся работы в поселках Бурон, 
Садон, Галон, селах Верхний 
Згид и Унал.

(Окончание на 2-й стр.)
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

БИЗНЕС    Кто не успел, тот... 
не опоздал

Грант – молодым 
Министерство экономического развития 
РСО–А продлевает прием заявок на 
предоставление грантов молодым (до 
25 лет включительно) и социальным 
предпринимателям до 13 октября 2024 года.

Подготовила Тамара БУНТУРИ

Подача документов осуществляется через Портал предо-
ставления мер финансовой государственной поддержки: 
https://clck.ru/3Doyq8

Поддержка бизнесу оказывается в рамках нацпроекта 
«Малое и среднее предпринимательство». Общий объем 
финансирования на этот год – 2,47 млн рублей. Максимальная 
сумма грантовой поддержки, на которую может претендовать 
предприниматель, 500 тыс. рублей.

Основные условия для получения гранта: регистрация и 
осуществление предпринимательской деятельности на тер-
ритории Республики Северная Осетия – Алания в качестве 
юридического лица или индивидуального предпринимателя 
(самозанятые не могут претендовать на получение финансо-
вой поддержки); наличие статуса социального предприятия 
(для социальных предпринимателей); софинансирование 
проекта в размере не менее 25% от общей стоимости про-
екта; наличие сертификата о прохождении обучающей или 
акселерационной программы.

Со всеми условиями участия в конкурсе можно ознакомить-
ся по ссылке: https://economy.alania.gov.ru/announcements/4064 

 Разъяснение положений о проведении отбора осуществля-
ется в центре «Мой бизнес» (г. Владикавказ, ул. Шмулевича, 
8-б, кабинет № 102) или по телефону +7 (8672) 70-01-47.

ПЕРСПЕКТИВЫ    Разговор 
о будущем Владикавказского 
вагоноремонтного завода

ЕСТЬ 
ВАРИАНТЫ
Сейчас завод занимается капитальным 
ремонтом пассажирских вагонов 
и колесных пар, но у него низкая 
загрузка. Будущее Владикавказского 
вагоноремонтного завода (ВВРЗ) 
обсуждалось на заседании комитета Совета 
Федерации по экономической политике. 

В. СЕВЕРНАЯ

«Предприятие, основанное в 1913 году, является одним 
из старейших в отрасли на Северном Кавказе и сегодня на-
ходится в трудном финансовом положении», – сказал Глава 
Северной Осетии – Алании Сергей Меняйло.

Он подчеркнул, что сохранение завода имеет большой 
социальный эффект для региона. Сейчас на предприятии 
трудятся около 300 человек. Они занимаются капитальным 
ремонтом пассажирских вагонов и колесных пар, однако, за-
грузка предприятия крайне низкая. Ежегодно РЖД выделяет 
250 миллионов рублей на поддержку завода, но этого недо-

статочно для его оздоровления, сказал председатель коми-
тета Совфеда по экономической политике Андрей Кутепов.

Сергей Меняйло сравнил положение ВВРЗ с Новосибир-
ским авиазаводом имени Чкалова – его закрытие было бы 
имиджевым ударом по городу и области.

Глава Северной Осетии предлагает два варианта развития 
предприятия. Первый – это сохранение профиля при под-
держке РЖД. В этом случае для развития завода все равно 
потребуются дополнительные инвестиции. Второй вариант 
– это перепрофилирование в индустриально-промышлен-
ный парк: РЖД предлагает создать на базе ВВРЗ площадку 
для производства комплектующих для железнодорожной 
отрасли.

Предприятие обладает значительной территорией в 25 
гектаров и развитой инфраструктурой, что делает его при-
влекательным для частных инвесторов. Администрация 
республики готова предоставить льготы и поддержку для 
будущих резидентов парка.

Также на предприятие «завязан» техникум, где обучают 
профессии железнодорожника, добавил Кутепов.

В России есть примеры сохранения вагоноремонтных 
заводов. Например, в начале этого года «СДС-Холдинг» 
продал третье в стране по величине вагоностроительное 
предприятие – «Алтайвагон» – группе «Талтэк». «РЖД» за-
планировало выделить в самостоятельные «дочки» четыре 
крупных вагоноремонтных завода – в Канаше, Барнауле, 
Рославле и Саранске.

АКТУАЛЬНО    Эксперты «РГ» и «СО» обсуждают популярную в обществе идею о возможном сокращении 
высшего образования

К ДОСКЕ ИЛИ К СТАНКУ?
КАЖДЫЙ ЧЕЛОВЕК ИМЕЕТ ПРАВО НА ВЫБОР СВОЕЙ СУДЬБЫ

В Сети сегодня активно дискутируют: нужно ли так много мест в вузах, и вообще – всем ли нужно это высшее образование? Может, сократить 
его наполовину или, в крайнем случае, отказаться от платного набора? Есть даже мнение, что в вузы надо идти только талантливым, 
а остальных, милости просим, в колледжи. А разве в колледжах не нужны таланты? Да и кто вправе делить детей на талантливых и 
бесталанных? 

Мария АГРАНОВИЧ, «РГ», 
Зарина КАБИСОВА, «СО» 

– Да, природный дар в детях нужно развивать. 
У нас сегодня есть серьезные программы по раз-
витию и поддержке талантов, где ребята вовле-
каются в разные проекты, развивают именно те 
способности, которые есть, – поделилась с «РГ» 
заслуженный профессор Высшей школы эконо-
мики Ирина Абанкина. – Тем не менее важны не 
только природный дар и необходимость его раз-
вития, но и мотивация. Способности нужно раз-
вивать, это факт. Но если, по чьему-то мнению, 
их недостаточно, отправлять на этом основании 

ребенка в колледж – очень странная история.
По мнению Ирины Абанкиной, это значит, 

кого-то лишить права на получение образования 
и развитие своих интеллектуальных способно-
стей на выбранном уровне.

– Согласиться с позицией «талантливый – в 
вуз, остальные – к станку» невозможно. Так 
делить детей нельзя, – подчеркнула эксперт.

Также она отметила, что идеи о сокращении 
высшего образования вдвое и запрете платного 
обучения в вузах – более чем спорные и в целом 
неперспективные.

– Есть масса семей, которые готовы вкла-
дываться в высшее образование, считают его 
инвестицией в будущее. Есть дети талантливые, 
которые не прошли по конкурсу, недобрали 
буквально пары баллов. И отлично, что они, 
имея средства, могут все же учиться в вузе меч-
ты, – пояснила Ирина Абанкина. – Кроме того, 
есть и льготные образовательные кредиты. И 

целевой набор. Сокращать эти возможности 
получения высшего образования совершенно 
ни к чему. Мы нуждаемся в специалистах  вы-
сокой квалификации. И для тех, кто готов рано 
выходить на рынок труда, развиваются вместе 
с работодателями программы федерального 
проекта «Профессионалитет».

Своим мнением с «РГ» поделился и старший 
научный сотрудник Центра экономики непре-
рывного образования президентской академии 
Борис Илюхин. По его мнению, сегодня высшее 
образование – не только профессиональные на-
выки, но и иная культурная и социальная среда. 
При этом эксперт признал, что по ряду направ-

лений специалистов с высшим образованием 
катастрофически не хватает.

– Действительно, в России одна из самых вы-
соких долей граждан с высшим образованием, и 
количество бюджетных мест, выделяемых для 
приема, огромно, по международным меркам, – 
объяснил Илюхин. – Но парадокс в том, что у нас 
также большое количество платных студентов, 
причем основная доля платников учится на 
гуманитарных специальностях.

Качество специалистов – гораздо более си-
стемная проблема, нежели просто прием в вузы, 
считает Илюхин.

– Все начинается с детского сада, продолжа-
ется в школе – это вся система образования. Тут 
сказывается нехватка учителей, вторая и тре-
тья смены и многое другое. И в первую очередь 
– мотивация школьников, в которой должны 
принимать участие и государство, и школа, и, 
главное, родители, – уточнил он.

Еще один эксперт «РГ» – проректор по на-

учно-инновационной работе РосНОУ Евгений 
Палкин – недоумевает: «Непонятно, кто опре-
деляет наличие или отсутствие дара? Кому дано 
такое право? Для оценки знаний существуют 
разные технологии, в том числе и ЕГЭ. Экзамен 
многие ругают, но это все-таки технология, и она 
отработана».

– Высшее образование для всех сегодня 
не является какой-то привилегией, без него 
в современной экономике никуда, то есть это 
жизненная необходимость. Конечно, у людей, 
поступающих в вуз, могут быть разные мотивы, 
но по результатам учебы в вузе мы все равно 
получаем тех специалистов, которые нужны в 
той или иной сфере, – отмечает Евгений Палкин. 
– Да, есть проблема «нехватки рабочих рук». Но 
что делают в таких случаях? Правильно, анали-
зируют: где, кого и почему не хватает, а главное 
– что делать. И этим должны заниматься власти 
на местах. В каждой отрасли свои проблемы и 
свои решения, не может быть универсальных 
решений. 

К обсуждению идеи сокращения высшего 
образования подключились и эксперты «СО».

«Категорически не согласна!» Именно так 
выразилась директор образовательного центра 
«Вершина» Залина Вардашева об идее деле-
ния детей на талантливых и неталантливых. 
По словам руководителя центра, все люди 
способные, и основная задача образовательной 
системы – дать возможность каждому ребенку 
раскрыть свой потенциал. 

«Почему в вузах после первой сессии многие 
студенты говорят о том, что хотели бы перейти 
на другой факультет? Соприкасаясь с профес-
сией вплотную, они понимают, что не совсем 
правильно сделали выбор. Но это не значит, 
что их нужно сразу оттуда выгонять. Им просто 
надо дать возможность найти свое призвание», 
– сказала она.

Поэтому сейчас существует множество про-
грамм, направленных на профориентацию, 
когда ребенок уже в школе может попробовать 
себя в разных сферах, тем самым совершить 
меньше ошибок в будущем. 

«Вуз формирует вид общества, его интеллек-
туальный потенциал. Стране нужны и рабочие 
профессии. Многим из них не обучат в высших 
учебных заведениях. Есть ведь гениальные 
сварщики, каменщики, которые настолько тонко 
и профессионально выполняют свою работу, что 
просто залюбуешься. Можно привести в пример 
и наши ежегодные конкурсы профессионально-
го мастерства, на которых демонстрируют, ка-
кие невероятные вещи можно делать, обучаясь 
в СПО», – заключила Вардашева.

С ней согласилась директор школы № 27 им. 
Ю. Кучиева Галина Джимиева. По ее словам, 
ученики, не проявившиеся в учебе, нашли себя 
в творчестве, спорте. Многие достигли высот в 
военном деле, выросли настоящими патриотами 
и сейчас на передовой защищают нас.

К сожалению, встречаются и такие случаи, 
когда на слабых учеников оказывается давле-
ние, для того чтобы они ушли после 9 класса, 
дабы не подпортить репутацию школы при сдаче 
ЕГЭ. Галина Хаджумаровна отметила, что сей-
час такая практика решительно искореняется. 

«В последнее время уходят из школы только 
по собственному желанию. Сейчас благодаря 
профориентационной работе, ребята видят 
воочию, что можно заняться и рабочими специ-
альностями. Насильно их никто не может за-
ставить! В 10-й класс мы набираем абсолютно 
разных детей». 

Сокращение бюджетных мест в высшем обра-
зовании – еще одна «горячая» тема. Проректор 
по учебной работе СКГМИ Спартак Кибизов 
считает обсуждение данного вопроса неумест-
ным на фоне известного Указа Президента РФ 
относительно утверждения приоритетных на-
правлений научно-технологического развития 
нашей страны на ближайшую перспективу. По 
его мнению, современному обществу, стремяще-
муся к технологическим достижениям, крайне 
остро не хватает специалистов с высшим, в 
первую очередь техническим образованием. 

«Текущая ситуация в стране диктует необхо-
димость подготовки возможно большего коли-
чества квалифицированных кадров в области 
высокоэффективной энергетики, транспорта, 
обработки информации, телекоммуникацион-
ных систем и многих других секторов эконо-
мики, – сказал он. – Государством уделяется 
этому вопросу серьезное внимание. Для этого, 
например, ежегодно увеличивается количество 
бюджетных мест, в том числе, по приоритетным 
направлениям, оказывается всемерная под-
держка студенческой молодежи на националь-
ном, региональных и отраслевых уровнях». 

По мнению Кибизова, сегодня в вузах аккуму-
лированы значительные наукоемкие технологии 
и ресурсы, позволяющие осуществлять такую 
подготовку на основе новых научных знаний 
и разработок. Нужные компетенции форми-
руются с обязательным учетом потребностей 
предприятий реального сектора экономики, 
которые, в свою очередь, регулярно выражают 
озабоченность нехваткой инженерных кадров. 
Только попадая в вуз, студент обеспечивается 
условиями для самореализации в разнообраз-
ных сферах жизни, уверен он. 

«Содержание образовательных программ 
предусматривает, кроме изучения дисциплин 
по специальности, реализацию программ куль-
турного, психологического, нравственного и 
физического развития, которые стимулируют 
студентов раскрывать свои, порой скрытые, 
таланты. Поэтому, считаю, что всем необходимо 
активно работать над популяризацией инже-
нерного образования. Сокращение мест в вузах 
недопустимо!» – заключил Спартак Кибизов.

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

ПРОГРАММА О ПРИРОДЕ И ЖИТЕЛЯХ ОСЕТИИ
Вчера в конференц-зале «Коллоквиум» парк-отеля «Владикавказ» прошла пресс-конференция с участием председателя Комитета РСО–А по 
туризму Сослана КОЧИЕВА, представителей ФГБУ «Заповедная Осетия – Алания», директора департамента маркетинга «Ред Медиа» Елены 
НАЧКЕБИЯ, ее заместителя Константина ШУМИЛО, генерального продюсера тематических каналов «Ред Медиа» Ирины ДОРОГАН, ведущего 
программы «Горизонт приключений». Северный Кавказ» Стаса РУМЯНЦЕВА.

Сергей СУАНОВ

Участники пресс-конференции рассказали представителям 
СМИ об уникальной экологической инициативе телекомпании 
«Ред Медиа», входящей в «Газпром – Медиа холдинг», которую 
она ежегодно реализует совместно с ведущими российскими 
заповедниками. В этом году партнером инициативы стало ФГБУ 
«Заповедная Осетия – Алания».

Цель экологического проекта – усилить научное наблюдение за 
дикими животными, обитающими на заповедных территориях стра-
ны, привлечь интерес общественности к их уникальной флоре и 
фауне благодаря современным средствам фото- и видеофиксации 
высокой четкости. Проект позволит расширить технический спектр 
исследований и станет существенным вкладом в сохранение при-
родного разнообразия страны.

Экологический проект «Ред Медиа» стал внеэфирным продол-
жением масштабного телесериала собственного производства 
«Горизонт приключений» на канале HDL (производится «Ред 
Медиа»). Программа рассказывает о путешествиях по России и 
вдохновляет зрителей на знакомство с природным, культурным и 
национальным многообразием страны. 

Партнером пресс-конференции стал кулинарный сайт и прило-
жение с сотнями пошаговых рецептов от шеф-поваров «Кухня.РФ». 

В рамках мероприятия был представлен проект «Вкусная кухня 
с Кухня.РФ», популяризующий гастрономические путешествия по 
России и продвигающий регионы страны на федеральном уровне.

Как рассказала Ирина Дороган, неделя пребывания в Северной 
Осетии принесла незабываемые впечатления от красот края, от 
невероятной душевной щедрости людей. Благодаря этому из 8 
серий программы «Горизонты приключений. Северный Кавказ» 
3 будут посвящены Северной Осетии. Кстати, передача о нашей 
республике выйдет в эфир 14 октября в 20:00 на канале HDL. 
Как заметила генеральный продюсер тематических каналов «Ред 
Медиа», программа во многом зависит от «ауры» региона.

Елена Начкебия рассказал о том, как телеканал ведет сбор 
уникальных рецептов кухни внутри России, и не скрыла восторга 
о ее североосетинской составляющей.

Ведущий программы «Горизонт приключений. Северный Кавказ» 
Стас Румянцев стал настоящей находкой для «Ред Медиа». Даже 
специальный конкурс на роль ведущего не выявил достойного 
кандидата. В конце-концов был найден человек, подходящий на 
эту роль – смелый, находчивый, креативный и даже «сумасшед-
ший» – по определению Ирины Дороган. Какой и требовался – Стас 
Румянцев.

Стас в красках рассказал о своем пребывании в Осетии, о не-

обычной силы впечатлениях прежде всего  от ее людей. Побывал 
в академии борьбы, плавал по бурной реке, восходил на вершины 
гор и посетил немало других интересных мест. Был удивлен высо-
ким уровнем развития инфраструктуры обслуживания.

– Развитие туризма в Северной Осетии в последнее время при-
обрело взрывной характер, – отметил председатель Комитета 
РСО–А по туризму Сослан Кочиев. – В прошлом году республику 
посетили 1,5 миллиона туристов, а за 8 месяцев этого – более 1 
миллиона, и прошлогодний рекорд будет превышен. В отрасли 
реализуется целый ряд инвестиционных проектов в области туриз-
ма, которые дадут новый приток гостей. Привлекают их не только 
природа и гастрономические изыски. Например, Владикавказу 
присуща своя особая атмосфера, сложившаяся за 200 с лишним 
лет. Здесь сформировалось смешение различных национально-
стей, культур, которые взаимно дополняют друг друга, и появилась 
уникальная общность людей, взаимодействующих друг с другом в 
уважении и согласии. И это тоже привлекает туристов.

В заключение пресс-конференции представители «Стар-Медиа» 
вручили представителям ФГБУ «Заповедная Осетия – Алания» по-
дарок – средства современной видеофиксации высокой четкости 
для научного наблюдения за дикими животными, обитающими в 
нацпарке «Алания». 

СТРОГО ПО ГРАФИКУ
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Специалисты в общей сложности проложи-
ли уже около 34 км труб, смонтировали 193 
колодца. Кроме того, завершена подготовка 
фундаментов бетонных площадок под стан-
ции водоподготовки в Верхнем Згиде, Галоне, 
Буроне. Осуществлен переход под трассой ма-
гистрального газопровода в п. Буроне. Также 
ведется подготовка трассы В. Унал–Холст для 
прокладки трубопроводов.

Программа строительства рассчитана на 
2021–2025 годы. По словам профильного 
министра, все работы идут согласно графику.

Обращаясь к участникам совещания, Борис 
Джанаев призвал не сбавлять темпы работ. 
Важно в кратчайшие сроки обеспечить каче-
ственной питьевой водой населенные пункты 
республики, подчеркнул премьер-министр.

На совещании также обсудили реализа-
цию регионального проекта «Формирование 
комфортной городской среды». Как собщил 
Майран Тамаев, в настоящее время из 39 
общественных территорий работы завершены 
на 31 объекте. Остальные площадки продол-
жают приводить в порядок.

В центре внимания и реализация проектов – 
победителей Всероссийского конкурса лучших 

проектов создания комфортной городской 
среды.

Так, в г. Ардоне новый облик получит Ком-

сомольский парк. По словам специалистов, 
техническая готовность объекта – более 70%. 
В селе Нар благоустраивается общественная 

территория. Работы завершены на 70%. В Ди-
горе обновляют парк на ул. Тогоева. Объект 
станет местом комфортного семейного отдыха. 
Согласно проекту, здесь будут обустроены 
пешеходные зоны, велодорожки, зона трена-
жеров, установлена детская площадка. Также 
обновится освещение, появится площадка для 
парковки, система видеонаблюдения и без-
опасности. Создадут доступные условия для 
маломобильных жителей района.

– В Северной Осетии реализуется боль-
шое количество федеральных и региональ-
ных программ. Идет масштабная работа 
по реконструкции сетей водоснабжения, 
водоотведения. Кроме того, создаем обще-
ственные пространства. Только за послед-
ние годы благоустроено более 100 террито-
рий. Большой фронт работ запланирован и 
на 2025 год. Все эти вопросы находятся на 
личном контроле главы республики Сер-
гея Ивановича Меняйло. Каждый проект 
должен быть реализован качественно и 
в срок. Прошу взвешенно и ответственно 
подходить к работе. Жители республики 
должны чувствовать на себе результаты 
нашей деятельности, – резюмировал Борис 
Джанаев.



СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ  
Семьи получают остатки 
материнского капитала

НЕЗАВИСИМО
ОТ ВОЗРАСТА РЕБЕНКА 
И МАТЕРИАЛЬНОГО 
ПОЛОЖЕНИЯ
В 2024 году возможности 
использования материнского 
капитала были расширены. 
Семьи, у которых на 
сертификате осталось менее 
10 тысяч рублей, теперь 
могут получить эти средства 
в виде единовременной 
выплаты. Прием заявлений 
на данную выплату 
Отделение Социального 
фонда по РСО–А начало 
16 сентября на портале 
госуслуг, в клиентских 
службах и через МФЦ. 

Пресс-служба
отделения СФР по РСО–А 

В заявлении на 
выплату необхо-
димо указать рек-
визиты банков-
ского счета для 
зачисления де-
нежных средств. 
Сумму остатка на 
сертификате вписывать не требуется, по-
скольку эти данные есть в распоряжении 
Отделения фонда. Специалисты рас-
сматривают заявку в течение 10 рабочих 
дней и перечисляют средства в течение 
5 рабочих дней.

«На данный момент республиканское 
Отделение СФР назначило выплату 610 
семьям, родители уже получают свои 
денежные средства. Потратить их можно 
на любые цели», – отметил управляю-
щий Отделением СФР по РСО–А Аслан 
Мильдзихов.

По данным ведомства, всего на данную 
выплату имеют право 4200 семей в респу-
блике. Размер выплачиваемого остатка 
определяется по фактической сумме 
на сертификате в день обращения его 
владельца за выплатой. Перечислена она 
будет в том случае, если не превышает 10 
тысяч рублей. Например, когда после всех 
распоряжений на сертификате осталось 
8 тысяч рублей. Если неистраченный ка-
питал больше 10 тысяч, такой остаток не 
будет выплачен.

Отделение СФР по РСО–А выплачива-
ет неиспользованный остаток материн-
ского капитала независимо от возраста 
ребенка и материального положения 
семьи. Владельцы сертификата всегда 
могут узнать точную сумму оставшихся 
средств в личном кабинете на портале го-
суслуг, а также в клиентских службах ре-
гионального Отделения СФР или в МФЦ.

Напоминаем, что в 2024 году мате-
ринский капитал составляет 630,4 тыс. 
рублей за рождение первого ребенка. 
При появлении второго семья получает 
доплату в размере 202,6 тыс. рублей. 
Если до появления второго или любого 
следующего ребенка права на материн-
ский капитал не было, семья имеет право 
на финансовую поддержку в сумме 833 
тыс. рублей.

Единый контакт-центр СФР: 8-800-100-
00-01 (звонок бесплатный, режим работы 
линии Отделения Социального фонда 
России по РСО–А – пн-чт – с 9.00-18.00, 
пт – с 9.00 – 16.45, без перерыва).

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЕРОЕВ  Достойный представитель своей фамилии

ДЕЛО НАСТОЯЩИХ МУЖЧИН
В проходящей в России специальной 
военной операции порой участвуют целыми 
семьями. И таких историй по стране все 
больше.

Зарина КАБИСОВА

Один из участников СВО Энвер Тибилов (позывной «Ты-
был») – из самой настоящей династии военнослужащих. 
Семью по праву можно назвать ярким примером преданного 
служения своей Родине. В семье 5 братьев, и все они свя-
зали свою жизнь с военным делом. У каждого за плечами 
участие в боевых действиях и множество наград. И это не 
удивительно, ведь с детства у ребят перед глазами всегда 
был достойный пример старших. Дед Дзарахмет Тибилов 
является ветераном Великой Отечественной войны, знает 
почем фунт лиха.

«Все мужчины по отцовской линии у нас военные. Те, кто 
сейчас оканчивают школу, уже изъявляют желание посту-
пить в военные учебные заведения», – рассказал Энвер.

 После окончания школы наш герой поступил на срочную 
службу в отдельный радиотехнический батальон. Был коман-
диром отделения, оператором радиолокационной станции. 
Далее последовала Российская правовая академия Мини-
стерства юстиции РФ, после окончания которой в 2005 году 
долгое время работал в полиции.

Энвер признается: большое влияние на него оказали 
бесланские события 2004 года. В те страшные дни погиб 
его родной дядя, а двое братьев участвовали в освобож-
дении заложников. Наблюдая за ужасом происходящего, 
он твердо решил: «Я должен научиться защищать свою 
семью, страну». 

Так как все его братья связаны с военным делом, о начале 
спецоперации он узнал одним из первых. 24 февраля уже был 
собран рюкзак со всем необходимым. 

«Я окончательно для себя решил, что должен быть там, 

на передовой. Не мог поступить иначе», – поделился боец.
Собрать вещи – это одно. Совсем другое – прощаться с 

семьей: родителями, женой, дочерью. По словам Энвера, 
родные тяжело отпускали его: плакали, но все же с понима-
нием отнеслись к его решению. 

С самого начала спецоперации служил в добровольческом 
батальоне «Алания» под командованием Игоря Габуева 
(позывной «Русский»). Оглядываясь назад, может с уверен-
ностью сказать, что сложней всего было в начале пути. Ведь 
тогда не все до конца осознавали, что происходит, а многие 
из бойцов были без необходимого опыта. Сейчас же, говоря 
о наших бойцах на передовой, Энвер Тибилов отмечает их 
смелость, отвагу и непоколебимую уверенность в победе.

«Могу сказать точно, что те ребята, которые там воюют, 
отправились туда вовсе не из-за денег. Мы едем защищать 
свою честь и достоинство, целостность своей нации, свою 
малую и большую Родину», – сказал он.

Особо отметил поддержку со стороны главы нашей респу-
блики Сергея Меняйло.

«Наш глава – очень достойный человек. С первых дней 
СВО он с нами. Оказывал всяческую поддержку и помощь. 
Все, что нам было необходимо, в кратчайшие сроки до-
ставлялось. У нас такая экипировка была, что любое под-
разделение нам позавидовало бы. Беседовал с каждым 
из нас. Переживал не только за нас, но и за наши семьи. 
Спрашивал, не нужно ли что? – отметил Тибилов. – В один из 
приездов, в мае 2022 года, в самый разгар сражений, помню, 
как он однажды встал в 7 утра и отправился на «передок», 
чтобы почтить память погибших. Этот его поступок произвел 
на меня больше впечатление». 

Рассказал боец и о том, что больше всего поднимает бое-
вой дух солдат – детские письма, искренние, наполненные 
добрыми пожеланиями и нескончаемыми словами благо-
дарности. По утверждению бойца, их настолько тронули эти 
письма, что они с сослуживцами пообещали, что обязательно 
встретятся с авторами. Так оно и случилось. Встреча полу-
чилась очень теплой и душевной. 

Энвер Тибилов является достойным представителем сво-
ей фамилии. Среди его наград медаль «Во Славу Осетии», 
орден Мужества, медали «За отвагу», «Участника специаль-
ной военной операции», «За ратную доблесть», «За службу 
на Северном Кавказе», «За участие в контртеррористиче-
ской операции на Кавказе» и др.
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Миссия-спасти и сохранить!
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

«Я видел свой сад»…
Так назвали свой проект худож-

ник и писатель Елена Утенко-
ва и Михаил Тихонов. Его суть-
создание метафорического сада 
в пустующем пространстве дома-
музея вместо любимого поэтом и 
утерянного фруктового сада. 

 Осетинский поэт, офицер цар-
ской армии Блашка (Аслангерий) 
Гуржибеков, погиб в Русско-япон-
ской войне. В 2020 году было при-
нято решение создать мемориаль-
ный дом-музей поэта. Дом поэта 
разделен на две половины, как это 
было принято у осетин: мужскую 
и женскую. В правой, женской 
части дома, работала Елена, а  в 
левой части дома творил Михаил 
Тихонов. 

«Когда я выбирала музеи, то 
на меня произвела впечатление 
история жизни моего героя, его 
роль и связь с литературой»,– 
рассказывает автор. – В 1939 году 
он перевел А. С. Пушкина и М. 
Ю. Лермонтова на дигорский, а 
когда его арестовали, этот архив 
исчез. Мы попытались сделать 
этакий метафорический пода-
рок этой личности, показав, что 
поэтический сад его все равно 
существует».  Отличаясь твор-

ческим взглядом, Елена считает, 
что рукописи, сгорая, не исчезают 
насовсем, потому что продолжает 
существовать их энергетика. 

Авторы глубоко погрузились в 
историю этого выдающегося че-
ловека. Десять дней они прожили 
в станице Ново-Осетинской Моз-
докского района и помогли музею 

восстановить историю семьи Б. 
Гуржибекова, его биографию.

Второй художественный про-
ект в доме-музее Блашка Гур-
жибекова осуществили молодые 
архитекторы владикавказского 
архитектурного бюро Object. Они 
спроектировали альтернативный 
музей поэта на территории быв-
шего фруктового сада, внутри 

которого появится собственная 
экспозиция, посвященная литера-
турному наследию поэта.

«Я рада, что наши художники 
приняли участие в конкурсе», – 
отметила Галина Тебиева.

Москвичка Катя Исаева (на 
фото справа) сделала «генераль-
ную уборку в зоологическом му-

зее» ГГАУ. Она восстановила 
утраченный этикетаж, т.е., изго-
товила этикетки для экспонатов, 
обновила таблички с именами 
ученых, записала виниловые пла-
стинки с пением птиц и интервью 
с внучкой известного ученого 
Льва Бёме, который работал в 
институте. Провела большую 
работу по наполнению пустующих 
ящиков под витринами материа-
лами, связанными с таксидерми-
ей. Обновление музея призвано 
привлечь внимание к уникаль-
ной коллекции и ценнейшему 
наследию, хранящемуся в музее, 
и, возможно, к дому в историче-
ском центре Владикавказа, где 
жил ученый Лев Бёме и который 
сегодня приходит в негодность. 

Своеобразный архив звуков на-
шего города представил в Музее 
истории Владикавказа Данил 
Акимов из Калининграда. Это 
раскрашенная на полу карта-схе-
ма Владикавказа, фиксирующая 
звуковой ландшафт города. Чем 
она интересна? 

«Идея не новая, и она уже не-
сколько лет назад была реали-
зована, но проект остается от-
крытым. И это интересно тем, что 
можно через пять лет пройтись 
по тем же местам и сравнить 
звуки», – делится своими впечат-
лениями директор Националь-
ного музея Аслан Цуциев. – У 
нас ездят новые трамваи, радио 

«Город» добавляет свои звуки. И 
если мы в основном воспринима-
ем картинки города визуально, то 
аудио редко бывает в музеях». На 
вопрос, как же изменились звуки 
Владикавказа, автор ответил, 
что они стали спокойнее. 

В этом же музее был представ-
лен проект екатеринбургского 
художника Ильи Мозги. Только 
это были не картины, а двадцать 
рассказов горожан, наполненных 
личными переживаниями. Среди 
рассказчиков – люди самых раз-
ных профессий и возрастов. Кто-
то из них описал запомнившийся 
эпизод на утреннем рынке, кто-
то вспомнил далекий 1994 год, 
когда наша футбольная команда 
«Спартак» выиграла Кубок пре-
зидента республики, а для кого-
то было важным вспомнить один 
дождливый день из своей жизни, 
рассказать, что такое неоосетин-
ский стиль...

Положительную оценку раз-
витию культурного процесса и 
деятельности фонда «Аланика» 
дала Диана Краузе, заместитель 
директора по региональному раз-
витию Государственного музея 
изобразительных искусств им. 
А.С. Пушкина. Руководство му-
зея заинтересовано в развитии 
своих филиалов, в расширении 
их деятельности не только за 
счет выставок. Диана Краузе 
отметила, что они готовы помочь 
в создании новых инициатив и 
атмосферы диалога между фи-
лиалами музея: 

«Они станут не только точками 
притяжения своего региона, а 
должны формировать культур-
ную политику всего федераль-
ного округа, в котором они нахо-
дятся. В этом смысле фестиваль 
«Аланика» в полной мере эту 
задачу реализует».

В завершение пресс-конфе-
ренции Галина Тебиева расска-
зала еще об одном грантовом 
проекте, который будет реали-
зовывать Фонд «Аланика». «Ис-
кусство нашего времени» – так 
называется проект, в рамках 
которого предусмотрены уни-
кальные форматы, с которыми 
они раньше не работали. Это 
будут рассказы о богатой истории 
малых музеев – участников 17-го 
фестиваля «Аланика» и о про-
ектах современного искусства.

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

УЧЕНИЯ  Во Владикавказе проведены учения по эвакуации сотрудников и посетителей 
Дома печати при возникновении угрозы террористического акта 

БЫТЬ НАЧЕКУ
Персонал здания прошел соответствующее 
теоретическое и практическое обучение, а 
специалисты проверили работоспособность 
технических средств защиты при возникновении 
чрезвычайных ситуаций.

Давид МАКЕЕВ

Результаты учений показали, что эвакуация прошла организованно, с 
соблюдением необходимых правил безопасности в максимально корот-
кий срок: время от момента подачи сигнала о возникновении чрезвы-
чайной ситуации до построения и сверки списочного состава составило 
считанные минуты. Всего эвакуировалось 162 человека. 

Мадина Габалова, врио председателя Комитета по делам печати и 
массовых коммуникаций РСО–А: «Дом печати – это место, где сосре-
доточены большое количество редакций печатных средств массовой 
информации, иные организации, в том числе органы государственной 
власти. Особое внимание уделяем безопасности, проводим периодиче-
ски тренировки. Сегодня, к примеру, по легенде сработала кнопка тре-
вожной сигнализации. Отработали навыки: как спускаться в убежище, 

на какое безопасное расстояние отойти от здания и что делать потом. 
Совместно с сотрудниками Росгвардии отработали всю эту логистику, 
еще раз предупредили сотрудников, как вести себя в экстремальной 
ситуации, на что обращать внимание, не только быть самим осторожны-
ми, но и всегда быть рядом с товарищем, если ему необходима в данный 
момент какая-то помощь. Мы еще раз изучили план здания, отработали с 
людьми, которые осуществляют охрану, возможные нюансы. Надеемся, 
что эти меры усилят нашу безопасность. Учения проходят второй раз 
за год. Сейчас приводим все с соответствие с планом, который пред-
усмотрен нормативно-правовыми актами».

Тренировка по эвакуации сотрудников и посетителей проводилась 
Комитетом по делам печати и массовых коммуникаций РСО–А совместно 
с Росгвардией. 

ВЕБИНАРЫ  Пенсионеры повышают 
финансовую грамотность 

Время учиться
Осенняя сессия вебинаров Банка России 
продлится до 13 декабря. На онлайн-занятиях 
эксперты в сфере финансов расскажут 
представителям старшего поколения, как 
распоряжаться своим имуществом, оформлять 
наследство и защищаться от мошенников. 
Эти знания помогут людям «серебряного» 
возраста увереннее пользоваться финансовыми 
продуктами и услугами.

Пресс-служба Отделения Банка России – Национальный 
банк по Республике Северная Осетия – Алания

Тематика вебинаров постоянно расширяется. В новом сезоне 
впервые заявлена лекция о наличных, безналичных и цифровых 
рублях. На занятиях эксперты подробно расскажут, чем отлича-
ются разные формы национальной валюты, какие у них преиму-
щества и возможности.

Участники могут получить сертификаты о прохождении курса. 
Для этого им нужно ответить на несколько вопросов анкеты в 
начале каждого урока и проявить активность во время занятий.

Расписание и инструкцию для подключения можно найти на 
сайте проекта. Принять участие в онлайн-уроках можно как инди-
видуально, так и в одном из 13 Комплексных центров социального 
обслуживания населения Северной Осетии.

Дорогого, любимого
Сослана Эдуардовича 

ОТАРАЕВА
сердечно поздравляем

С ЮБИЛЕЕМ!
Желаем крепкого здоровья, бла-

гополучия и профессиональных 
успехов. Мы гордимся тобой: ты 
продолжаешь семейную династию 
врачей, пациенты признательны 

тебе за внима-
тельное от-
ношение  и 
улыбки, ко-
торые ты им возвращаешь. Пусть и 
твоя душа будет наполнена светом 
радости, добра и счастья!

Твоя семья
и близкие родственники.

ПАТРИОТЫ  Ветеран организовал 
экскурсию в Музей истории органов 
внутренних дел Северной Осетии

ПОЛЕЗНАЯ
ЭКСКУРСИЯ

«Председатель Совета ветеранов при Отделе 
МВД России по Алагирскому району полковник 
полиции в отставке Олег БИЦОЕВ с целью 
формирования у подрастающего поколения 
интереса к профессии полицейского, а 
также их профориентации организовал 
для воспитанников 7-го кадетского класса 
образовательного учреждения № 2 г. Алагира 
увлекательную экскурсию в Музей истории 
органов внутренних дел Северной Осетии. 

Зарина ГАЗЗАЕВА

Музей истории МВД по РСО–А насчитывает 10 выставочных за-
лов, в которых, «как на ладони», – история становления органов 
правопорядка Северной Осетии. Каждый зал посвящен отдель-
ному периоду истории, связанной с Русью, Аланией, Осетией, 
республиканским МВД.    

Таким образом, участники познавательной встречи узнали 
много нового и интересного об истории создания служб и под-
разделений органов внутренних дел, что дало им возможность 
получить непосредственное представление о тонкостях и нюансах 
профессии полицейского. Ребята увидели уникальные экспозиции, 
посвященные подвигам сотрудников ОВД, а также раскрытию 
резонансных преступлений. 

Кадеты с интересом рассмотрели документы, которые были 
получены в результате оперативно-розыскных работ, предметы, 
использованные во время службы милиционеров и полицейских, 
форменное обмундирование, награды легендарных сотрудников 
милиции. 

Особый интерес у ребят вызвали стенды, на которых представ-
лены образцы оружия и спецсредств, стоявших на вооружении 
органов внутренних дел. 

В завершение встречи юные правозащитники поблагодарили 
организаторов за познавательную экскурсию. 

Олег Константинович Бицоев является первым сотрудником 
в истории ОВД Алагирского района, которому удалось руководить 
территориальным органом внутренних дел сначала при милиции, а 
потом уже при полиции. В рамках встречи ветеран также поделил-
ся с кадетами богатым жизненным опытом и профессиональным 
мастерством. 

Энвер Тибилов (справа) с другом Тимуром КаировымЭнвер Тибилов (справа) с другом Тимуром Каировым



Администрация, профсоюзный 
комитет и коллектив ГБУЗ «Респу-
бликанская клиническая больни-
ца» МЗ РСО–А выражают глубо-
кое соболезнование медицинской 
сестре отделения реанимации и 
анестезиологии З. С. Бежаевой по 
поводу кончины отца 

БЕЖАЕВА
Сталбека Маировича.

Коллектив ООО «Южная строи-
тельная компания» выражает глу-
бокое соболезнование сотруднику 
Х. А. Кортяеву по поводу кончины 
матери 

КОРТЯЕВОЙ-БОСИЕВОЙ
Натальи Тазеевны.

Гражданская панихида состоится 
11 октября по адресу: г. Алагир, ул. 
Г. Баракова, 61. 
Коллектив сотрудников МБОУ 

«СОШ № 15 им. Героя Советского 
Союза  Мильдзихова Х. З.» вы-
ражает глубокое соболезнование 
главному бухгалтеру М. Д. Джиое-
вой по поводу кончины матери 

КАЙТУКОВОЙ
Ирины Тимофеевны.

Коллектив ГБУЗ «Детская поли-
клиника № 2» МЗ РСО–А выражает 
глубокое соболезнование меди-
цинской сестре Ф. А. Дзодзаевой 
по поводу кончины отца 

ДЗОДЗАЕВА
Алика Мухарбековича.

Коллектив ГБУЗ «Республикан-
ский центр по профилактике и 
борьбе со СПИДом и инфекцион-
ными заболеваниями» МЗ РСО–А 
выражает глубокое соболезнова-
ние врачу-педиатру Н. С. Хугаевой 
по поводу кончины свекра  

ХУГАШВИЛИ
Теймураза Ильича. 

Коллектив ГБУ «Комплексный 
центр социального обслуживания 
населения Северо-Западного рай-
она г. Владикавказа» выражает 
глубокое соболезнование родным 
и близким по поводу кончины быв-
шей сотрудницы учреждения

ТКАЧЕВОЙ-ГОЗОЕВОЙ
Зареты Георгиевны.

Соседи по дому на ул. Акад. Ще-
грена, 4 выражают глубокое собо-
лезнование Тамерлану и Залине 
Газдановым по поводу кончины 
отца

ГАЗДАНОВА
Касполата (Жока) 
Владимировича.

ИНИЦИАТИВА  Предложение ученых из Таганрога поддержали парламентарии Осетии

Научные и горные
вершины академика

В минувшие выходные в горах Северной Осетии 
установлен памятник выдающемуся российскому 
ученому Анатолию Васильевичу КАЛЯЕВУ.

Марина ДАРЕНСКАЯ, 
сайт газеты «Таганрогская правда».
Фото Анатолия Каляева, из архива ЮФУ

Памятник подняли с территории 
спортивного оздоровительного ла-
геря «Таймази» и установили на вы-
соте трех тысяч метров над уровнем 
моря. Мемориал появился в горах, в 
том числе, и благодаря содействию 
ростовского отделения Русского гео-
графического общества.

Напомним, незадолго до этого, 
в связи со 100-летним юбилеем со 
дня рождения Анатолия Каляева 
(отмечался в 2022 году), Парламент 
Республики Северная Осетия-Ала-
ния принял предложение Южного 
федерального университета о при-
своении безымянной горе, располо-
женной на восточном отроге горного 
массива Лабода (топоним «Гребень 
Гурмастента»), наименования «Ака-
демик Каляев».

Жизнь академика РАН, заслужен-
ного деятеля науки РСФСР, участни-
ка Великой Отечественной войны и 

героической обороны Ленинграда 
оставила яркий и основательный 
след во многих сферах. Анатолий 
Васильевич Каляев руководил Та-
ганрогским радиотехническим ин-
ститутом (сегодня это Инженерно-
технологическая академия ЮФУ) с 

1968 по 1986 годы и вместе со своими 
сотрудниками смог сделать институт 
ведущим инженерно-техническим 
вузом СССР. Учебный процесс в 
ТРТИ Каляев поднял на высокий 
уровень, объединив воедино с на-
учно-исследовательской работой. 

Среди учеников Анатолия Каляе-
ва – шесть членов Российской акаде-
мии наук, лауреаты Государственной 
премии и премий Правительства 
РФ, генеральные конструкторы и 
руководители предприятий Росте-
ха, Роскосмоса, Росатома, РЖД и 
других технологических корпораций. 
Анатолием Васильевичем лично под-
готовлены 17 докторов и 56 канди-
датов наук, опубликовано более 300 
его научных трудов.

Вместе со своими учениками Ана-
толий Васильевич развил не имею-
щую аналогов в мире принципиально 
новую научную концепцию, открыв 

направление многопроцессорных 
вычислительных и нейропроцессор-
ных систем с массовым параллелиз-
мом, программируемой архитектурой 
и структурно-процедурной орга-
низацией вычислений. В процессе 
уникальных исследований Анатолий 

Каляев получил ряд фундаменталь-
ных научных результатов, на основе 
которых стали создавать сверхпро-
изводительные многопроцессорные 
вычислительные системы.  

Научные традиции продолжают 
представители династии Каляевых. 
Сын Анатолия Васильевича, Игорь 
Каляев – академик РАН, доктор 
технических наук, заслуженный 
деятель науки РФ. Его внук, Анато-

лий Каляев – доктор технических 
наук, заведующий лабораторией 
ЮФУ. Семь представителей семьи 
Каляевых участвовали в установке 
памятной конструкции в горах се-
верной Осетии – дети, внуки и даже 
правнуки академика.

Группе альпинистов понадоби-
лось два дня (с ночевкой на месте с 
названием «Кругозор», выше зоны 
леса), чтобы доставить сборные 
части мемориального знака и памят-
ные таблички от лагеря «Таймази» 
на небольшую площадку непода-
леку от вершины, названой в честь 
академика Каляева. В наиболее 
опасной части маршрута самую 
массивную часть памятника при-
ходилось транспортировать на им-
провизированных носилках. Формой 
памятник перекликается с близко 
расположенной вершиной «Акаде-
мик Каляев», стилизованно повто-
ряя ее очертания.

Основная плита и барельеф па-
мятного знака выполнены из поли-
мербетона с защитным покрытием, 
а другие части конструкции – из 
нержавеющей стали. В следующем 
году планируется восхождение на 
вершину – чтобы смонтировать там 
памятный знак со специальной кап-
сулой, предназначенной для запи-
сок альпинистов.

Академик Каляев сделал очень 
много для научно-технического 
развития регионов Кавказа, ста-
новления и развития Северо-Кав-
казского научного центра высшей 
школы, объединявшего ученых это-
го края, внес серьезный личный 
вклад в развитие туристической 
инфраструктуры Северной Осетии. 
В 1973 году под его руководством 
основан первый в Дигорском ущелье 
спортивно-оздоровительный ла-
герь «Таймази», который и сегодня 
продолжает славные традиции, 
заложенные выдающимся ученым. 
На Северном Кавказе две вершины 
носят имена советских и российских 
академиков. Другую высокую точку 
назвали в честь всемирно извест-
ного ученого-физика из РАН Вла-
димира Фортова в Эльбрусском 
районе Кабардино-Балкарии.
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24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

Родные и 
близкие искрен-
не благодарят 
всех, кто раз-
делил с ними 
горечь утраты 

ДЗГОЕВА 
Тотраза

Бекмурзаевича,
и сообщают, 
что 40-дневные поминки со дня его 
кончины состоятся 12 октября по 
адресу: ул. Весенняя, 1, корпус 1. 

КРИМИНАЛ  Свыше 
16 миллионов рублей 
перевела мошенникам 
жительница 
Владикавказа

ВОТ ТАКОЙ 
«РАЗВОД»

 Мошенники часто 
используют сложные 
многоступенчатые схемы 
с участием мнимых 
сотрудников Банка 
России, Федеральной 
службы безопасности, 
правоохранительных 
органов, чтобы сбить 
человека с толку – запугать 
или войти в доверие. 
Постоянными звонками 
якобы из разных инстанций, 
давлением и угрозами 
они пытаются вывести 
человека из равновесия, 
выманить деньги или 
конфиденциальные данные 
банковской карты.

Пресс-служба МВД РФ по РСО–А 

На очередную уловку дистанцион-
ных мошенников попалась бывшая со-
трудница региональной организации 
крупного холдинга из г. Владикавка-
за. Женщине в мессенджере Telegram 
написал якобы директор компании, 
в которой она проработала 20 лет, 
и предупредил, что ей позвонит «со-
трудник силовой структуры» по по-
воду утечки персональных данных.

Вскоре горожанке набрал «пред-
ставитель ФСБ». Он объяснил, что 
паспортные данные женщины и но-
мера ее счетов в банках «утекли» в 
сеть и что с них уже пытался выве-
сти деньги некий мужчина, который 
«активно спонсирует террористов». 
Неизвестный добавил, что если у него 
получится снять деньги со счетов и 
использовать их в «экстремистской 
деятельности», то женщину могут об-
винить в пособничестве терроризму.

Жительнице Владикавказа было 
указано снять все деньги со счетов и 
перевести их по указанным «сотруд-
ником ФСБ» реквизитам.

Запуганная и растерянная женщина 
выполнила указания звонившего – 47 
банковских переводов она осуще-
ствила на продиктованные ей банков-
ские счета. Общая сумма ущерба со-
ставила свыше 16 миллионов рублей.

Осознание, что попалась на уловки 
мошенников, 56-летней потерпевшей 
пришло лишь тогда, когда мошенники 
потребовали у нее декларацию о до-
ходах.

МВД по РСО–А предупреждает: 
Будьте бдительны! Не попадайтесь 
на уловки мошенников!

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие от 35 000 
рублей до 55000 рублей (в зави-
симости от должности, классной 
квалификации, выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 

до 45 лет;
отсутствие судимости у канди-

дата и его близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых 

действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного обеспе-

чения военнослужащих, приобретение жилья за счет государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 
ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

СДАЮТСЯСДАЮТСЯ
ДВА КАБИНЕТА ПОД 
ОФИС пл. 20 кв. м на ул. 
Бородинской.
Тел. 8-988-874-91-76.

СПОРТ 

ЛЕГЕНДАРНЫЙ 
БОРЕЦ

В числе немногих спортсменов юношеского 
возраста, кому в свое время удавалось 
выигрывать подряд почти все турниры 
и чемпионаты, был выдающийся борец 
вольного стиля, мастер спорта СССР Альберт 
Эльбрусович КАРСАНОВ. Он остался в истории 
Осетии как спортсмен, которому на протяжении 
ряда лет не было равных в его весовой 
категории.

Аркадий КУБАЛОВ

В Кировском районе вольная 
борьба уже давно является одним 
из самых популярных видов спор-
та. Всплеск ее развития ведет 
свой отсчет с 60-х годов прошлого 
столетия, когда в селении Эль-
хотово, на своей малой родине, 
начал тренерскую деятельность 
знаменитый борец, мастер спор-
та СССР по вольной борьбе и 
по борьбе самбо Ахсар Андиев. 
Титулованный спортсмен и вы-
дающийся педагог-физкультур-
ник делился с подрастающим 
поколением секретами своего 
мастерства. 

А. Андиев вырастил целую пле-
яду известных борцов и тренеров, 
которые в свою очередь дали 
путевку в спортивную жизнь мно-
гим местным ребятам. Одним из 
них был Альберт Карсанов, вос-
питанник талантливого тренера 
Бориса Доева – ученика Ахсара 
Андиева. 

Альберт Карсанов родился 13 
октября 1964 года в с. Эльхото-
ве. Вольной борьбой увлекся с 
11-летнего возраста. Занимался 
в местной ДЮСШ и уже в скором 
времени стал достигать заметных 
результатов, отлично проявил 
себя на многих соревнованиях: 
несколько раз становился чем-
пионом Северной Осетии и Юга 
РСФСР, во второй половине 70-х 
годов стал чемпионом РСФСР 
среди юношей. 

В 1980 году группа лучших бор-

цов-вольников Кировской ДЮСШ 
вместе с тренером Борисом До-
евым отправилась в Узбекскую 
ССР по приглашению Федера-
ции вольной борьбы этой респу-
блики. В составе группы был и 
Альберт Карсанов. В Средней 
Азии триумфальное восхождение 
эльхотовского борца по ступеням 
спортивной славы продолжилось. 
Трижды он становился чемпионом 
Узбекской ССР, в составе сбор-
ной республики стал серебряным 
призером чемпионата Союза ССР. 
Там же он окончил и среднюю 
общеобразовательную школу. 

– Альберт был неординарным 
борцом, имевшим свой арсенал 
приемов. Поражали его быстро-
та, ловкость и подвижность. Он 
нередко побеждал досрочно, 
укладывая соперника на лопатки, 
– вспоминает первый наставник 
Альберта Борис Доев. 

– За годы спортивной карьеры 
он провел огромное количество 
поединков на всевозможных 
состязаниях, большинство из 
которых завершались его побе-
дами. Были у него и свои корон-
ные приемы, про которые почти 
все его соперники знали, но в 
ходе поединка ничего не могли 
противопоставить. Кроме этого 
он обладал яркими человечески-
ми качествами, – говорит друг 
детства и товарищ Альберта по 
борцовскому ковру, мастер спор-
та СССР Эльбрус Рубаев. 

В течение 15 лет А. Карсанов 
привозил медали разного досто-
инства с чемпионатов и турниров 
республиканского и всесоюзного 
уровней.

Во второй половине 80-х годов 
студент Тимирязевской сельско-
хозяйственной академии Альберт 
Карсанов, уже во взрослом со-
ставе сборной команды города 
Москвы, неоднократно становил-
ся призером всесоюзных и между-
народных турниров. 

Завершил карьеру титулован-
ный борец на мажорной ноте, вы-
играв чемпионат Москвы. 

Прославленный спортсмен 
ушел из жизни после продолжи-
тельной тяжелой болезни в ян-
варе нынешнего года, не дожив 9 
месяцев до своего 60-летия.

МЕНЯЮ
ÏÎ ÃÎÐÎÄÓ

  3-КОМ. КВ. пл. 70 м2, комн. 
раздельн., балкон соединен с 
кухней, лоджия, ремонт) на 3 
эт. 5-эт. кирп. дома на ул. Чер-
няховского, 29 на 1-КОМ. КВ. с 
доплатой, или ДВЕ 1-КОМ. КВ. в 
общем дворе. Рассм. все вари-
анты. Тел.: 98-54-07, 8-928-065-
32-15. 

ПРОДАЮ 
 ÌÅÁÅËÜ

  2-СПАЛЬНУЮ ДЕРЕВЯН. 
КРОВАТЬ в отл. сост. – 10 т. р. 
Тел.: 8-982-825-46-22, 8-988-
831-58-86.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по 

граждан. делам: семейные, жи-
лищ., наследств. споры. Иски, 
консульт., запросы, оформле-
ние наследства «под ключ». 
Защита прав военнослуж. Ад-
вокат РУДЬ ГАЛИНА ГЕОРГИ-
ЕВНА. Обр.: ул. Некрасова, 2, 
тел. 8-918-826-41-39.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-
30-22.

  Изготавливаем: МЕТАЛЛИ-
ЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРА-
СКА ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 
8-918-822-54-42.

  КАФЕЛЬНЫЕ РАБ., УСЛУГИ 
САНТЕХНИКА, ЭЛЕКТРИКА, 
ОБОИ. Тел. 8-989-038-14-00.

  Выполняем АСФАЛЬТ-
НЫЕ РАБОТЫ во дворах и на 
улицах. Менее 80 м2 не пред-
лагать. Тел. 8-918-822-28-21; 
51-44-65.

РАЗНОЕ 
  ПРЕДЛАГАЮ РАБОТУ НА 

ФЕРМЕ (желательно семье) 
в г. Ардоне – кормление и  
уход за коровами. З/п договор-
ная. Проживание в доме, три 
комнаты, кухня, ванная + пи-
тание – бесплатно. Тел. 8-928-
490-42-90.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

КАРТОФЕЛЬ собственного производства
Бесплатная доставка ДО ДВЕРИ от 50 кг 
(2 сетки) по г. Владикавказу, с. Ногиру,  
с. Михайловскому, п. Заводскому, п. Южному.
ÇÂÎÍÈ È ÇÀÊÀÇÛÂÀÉ ÂÊÓÑÍÅÉØÈÉ ÊÀÐÒÎÔÅËÜ!

 Тел.: 51-12-12, 76-14-01.

ООО «ФАТ-АГРО»
РЕАЛИЗУЕТ

ПОДКЛЮЧАЮ, ПОМОГАЮ, МОТИВИРУЮ.
тел. 8-928-487-67-77

ÀÒÎÌÈ

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 
2024 года публикует информационно-рекламные со-
общения и объявления о деятельности промышленных, 
транспортных, сельскохозяйственных, строительных, 
торговых организаций, предприятий различных форм соб-
ственности, учебных и культурно-зрелищных заведений  
по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

Тел. 25-11-18, 25-93-72.

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!
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